
Можно 
без уколов

1 апреля официально зарегистрирована первая в мире 
назальная вакцина от коронавируса. А самое главное, 
она – наша. Вакцина прошла контроль качества и вышла 
в гражданский оборот. Но, как уточнили «Алтайской 
правде» в краевом Минздраве, назальная вакцина пока 
не поступала в наш регион.

По составу она не отличается от привычного нам «Спут-
ника V». К тому же она также двухкомпонентная. Ее вводят 
при помощи специальной насадки-распылителя в носовую 
полость с интервалом в три недели. Так, на поверхности сли-
зистой дыхательного тракта формируется дополнительный 
иммунитет от коронавируса.

Противопоказания те же самые, что и для «Спутника V». 
Нельзя прививаться при аллергических реакциях, при острых 
заболеваниях и гиперчувствительности. С осторожностью 
следует вводить вакцину при хронических заболеваниях, 
связанных с почками, печенью, центральной нервной систе-
мой и т. д. Однако отметим, что при беременности препарат 
не противопоказан и допускается.

Ксения ШИРЯЕВА

Бороны уже вывели 
в поля

В степной зоне Алтайского края начались первые по-
левые работы. Об этом рассказал министр сельского хо-
зяйства Алтайского края Сергей Межин на оперативном 
совещании в правительстве региона.

Так, по словам главы отрасли, на территории Угловского, 
Ключевского, Кулундинского и Михайловского районов 
несколько хозяйств еще на прошлой неделе занялись ран-
ним весенним боронованием посевов многолетних трав. 
В выходные в Михайловском районе на отдельных участках 
аграрии посеяли многолетние травы.

В пресс-службе правительства отметили, что боронование 
проводится для сохранения влаги в почве, что особенно ак-
туально для степных районов, где традиционно фиксируется 
дефицит влаги. После установления благоприятной погоды 
в цикл полевых работ начнут включаться и другие хозяйства.

В этом году аграриям Алтайского края предстоит про-
вести яровой сев на площади 4 миллиона 600 тысяч гекта-
ров. Общая площадь сева ожидается на уровне 5 миллионов 
255 тысяч гектаров, что больше предыдущего года на 32 ты-
сячи гектаров. Вырастут площади сева зерновых, сахарной 
свеклы, сои, картофеля и овощных культур.

Есть вопрос по пенсии – 
звони

14 апреля с 10 до 11 часов Отделение Пенсионного фонда 
России по Алтайскому краю проведет прямую линию по 
актуальным вопросам пенсионного обеспечения граждан.

На вопросы ответят заместитель управляющего Наталия 
Мочалова и начальник управления установления пенсий 
Ирина Неверова.

Телефон для обращений: 8 (3852) 39-98-00.
Никита ИВАНОВ
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День «спасибо»
Ежегодно 13 апреля 
в России отмечают День 
мецената и благотво-
рителя. 

Дата праздника связана 
с днем рождения Гая Цильния Мецената, рим-
ского аристократа, покровителя художников, 
артистов, музыкантов. 

Впрочем, у нас на Алтае этот день мог бы быть 
назван именами купцов Суховых, Ворсиных, 
Федуловых, Морозовых, предпринимателей 
Платоновых. Они дарили дома под больницы 
и школы, выделяли деньги на приюты и бо-
гадельни.

Инициаторами празднования Дня мецената 
в наши дни стал Эрмитаж, его директор Ми-
хаил Пиотровский дал празднику и второе, 
неофициальное, название – День «спасибо».

  �АЛЕН�АР� �АП� .

  ГЛАВНОЕ .
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На эти цели запланировано потратить 2,4 мил-

лиарда рублей. Это позволит выполнить план 
по расселению аварийных домов, признанных 
таковыми до 1 января 2017 года, на два года рань-
ше изначально запланированного срока. После 
реализации программы приступят к расселению 
домов, признанных аварийными после 2017 года, 
выявлено уже 316 таких зданий.
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Ветер северо-восточный , 6-11 м/с, 
порывы до 18 м/с. Небольшая 
облачность. Без осадков.
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ночь

+19о +24о
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+9о +14о +11о +13о

+13о +18о

день -2о +3о

ночь

Ветер юго-западный, 3-8 м/с, 
порывы до 14 м/с. Небольшая 
облачность. Без осадков. 

  ПРОГНОЗ .

Ветер восточный, 4-9 м/с, 
порывы до 13-18 м/с. Небольшая 
облачность. Без осадков.

14 апреля

15 апреля

Будем сеять больше
  ��РА�А����� .

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

в Барнаулев крае сегодня

Урок с квадрокоптером

В Алтайском государственном педагогиче-
ском университете презентовали технопарк. 
Студенты получили возможность дополни-
тельной подготовки в сфере инновационных 
технологий.

Технопарк «Учитель буду-
щего поколения России» – это 
современная технологичная 
образовательная площадка. 
Своеобразная новая среда, 
где ведется большая работа 
по реализации инновацион-
ных проектов, организации 
совместного обучения пре-
подавателей, студентов, учи-
телей и даже школьников. 
Губернатору Виктору Томен-
ко рассказали, как проходят 
занятия в лаборатории.

– Наш университет стал 
одним из первых, кто вклю-
чился в проект «Учитель бу-
дущего поколения России». 
В августе прошлого года было 
заключено соглашение меж-
ду вузом и Министерством 

просвещения России о вы-
делении 155 миллионов 
рублей на модернизацию 
материально-технической 
базы. Создание технопарка 
началось 1 октября, и уже 
к концу года он был готов, – 
говорит ректор АлтГПУ Ири-
на Лазаренко.

Сегодня такие технопарки 
позволяют студентам приоб-
рести опыт конструирова-
ния. Кроме того, являются 
центрами научно-методиче-
ского сопровождения педа-
гогов, способствуют повыше-
нию интереса школьников к 
профессиям будущего.

– Учителя, которые при-
ходят к нам на повышение 
квалификации, знакомят-

ся с оборудованием. А затем 
рассказывают о технопарке 
школьникам. Тем самым фор-
мируют интерес к технике 
и нашему университету, – 
отметила Ирина Лазаренко.

Технопарк оснащен вы-
сокотехнологичным обору-
дованием для лабораторий 
виртуальной и дополненной 
реальности, робототехники, 
физиологии и генетики. Есть 
интерактивный анатомиче-
ский стол «Пирогов», наборы 
для создания роботов, ква-
дракоптеры и многое другое.

При этом в вузе не оста-
навливаются на одной лишь 
технологической площадке. 
Здесь появится и «Квантори-
ум». Сейчас уже закупается 
необходимое оборудование. 
Детский технопарк плани-
руется открыть 1 сентября.

Кристина ЛИВЕР, 
Андрей КАСПРИШИН 

(фото)

Посевные площади под под-
солнечник и другие технические 
культуры увеличиваются в Руб-
цовском районе.

Р���� �������
В Рубцовском районе завершается под-

готовка к весенним полевым работам. 
Велась она в рабочем режиме, без сбоев.

Аграрии Рубцовского района намере-
ны засеять 108 237 га. По сравнению с 
предыдущим годом посевная площадь 
увеличится более чем на 5 тыс. га. Под 
зерновые и зернобобовые отведено 

61 868 га, в том числе под яровую пшеницу 
40 586 га. Технические культуры займут 
33 715 га. Площадь кормовых составит 
11 558 га. Картофель аграрии посадят на 
574 га, другие овощи – на 515 га.

– Произойдет небольшое уменьшение 
посевной площади под яровой пшеницей, 
зато заметно будет увеличена под тех-
ническими культурами, на 3947 га. Так, 
подсолнечник займет 28 226 га, лен-ку-
дряш – 4157 га, соя – 488 га, рапс – 844 га, 
– комментирует начальник районного 
управления АПК Василий Камышов. – На 
технические культуры сложились высо-
кие закупочные цены. Несмотря на все 
сложности, связанные с их выращивани-

ем, они приносят хозяйствам хорошую 
прибыль.

Также планируется отдать больше зем-
ли для выращивания овощей. Это тоже 
обусловлено в первую очередь ростом 
закупочной цены.

О����� �������� ������
Особое внимание рубцовские аграрии 

уделяют обновлению семенного фонда. 
Сегодня качественный посевной материал 
не только закладывает основу будущего 
урожая, но и является одним из существен-
ных условий для получения господдержки. 
Хозяйства закупают элиту, затем получают 
семена первой-третьей репродукции, ко-
торые тоже считаются репродуктивными. 
Для проведения весенних полевых работ 
району необходимо 9,5 тыс. тонн семян 
зерновых и зернобобовых культур и 200 
тонн подсолнечника. Хозяйства обеспече-
ны ими на 100%. В основном это семенной 
материал второй-третьей репродукции.

Достойный результат невозможен 
и без внесения минеральных удобрений, 
поэтому уже запасено 2678 тонн. Для срав-
нения: в 2021 году было куплено почти 
в два раза меньше.

О��������� �����
Не ожидается проблем и с горюче-сма-

зочными материалами. Их заготовили 
в полном объеме, необходимом для про-
ведения сева: 1,5 тыс. тонн дизтоплива 
и 400 тонн бензина.

Машинно-тракторный парк полностью 
готов к проведению посевной кампании.

(Окончание на 3 стр.)

Скоро техника выйдет в поле.

Виртуальная реальность – одно из самых популярных направлений.

Виктору Томенко презентовали возможности технопарка.Студенты осваивают робототехнику.
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Отправившись споза-
ранку в рабочую коман-
дировку за 400 кило-
метров от Барнаула, 
к обеду мечтаешь 
о кофе со сладкой бул-
кой. О местах с удачной 
выпечкой журналисты 
«АП» помнят всегда.

Решился  
зарегистрировать

Пекарню в селе Ключи 
местные полюбили за слад-
кие рулеты с маком. Тесто не 
черствеет, начинки так мно-
го, что за раз съесть булку не 
получается, а стоит в два раза 
дешевле, чем в городе. Да еще 
пойди найди в Барнауле вы-
печку, чтобы в нее столько 
сладости положили.

Как это так может полу-
читься, чтобы и вкусно, и не-
дорого? Секрет фирмы мы 
узнавали у хозяина пекарни.

Предприниматель Евгений 
Ромашко открыл сельскую 
пекарню полтора года назад, 
до этого никто из семьи биз-
несом не занимался, правда 
жена была знакома со специ-
фикой производства хлебобу-
лочных изделий, поскольку 
какое-то время работала 
в пекарне.

Решиться зарегистрировать 
свое дело всегда непросто, 
должны сложиться условия, 
которые бы к этому подтол-
кнули. Прежняя собственница 
здания, к которому присма-
тривался предприниматель, 
отдала его в рассрочку. Ква-

лифицированные работни-
цы тоже нашлись. В районе 
особого выбора рабочих мест 
нет, поэтому народ стремит-
ся закрепиться на новых 
предприятиях. Вот Евгений 
и решил попробовать свои 
силы в предпринимательстве. 
В сутки его пекарня выпускает 
400 кг хлебобулочной продук-
ции. 50% выпечки продается 
в собственном магазине, кото-
рый расположен через стенку 
с производством, остальное 
развозят в небольшие магази-

ны по селам Ключевского 
района.

Это предприятие – не един-
ственное обеспечивающее 
население хлебом. Неболь-
шие пекарни есть не только 
в Ключах,  еще раньше они от-
крылись в Северке и Петухах. 
Часть хлеба доставляется из 
Славгорода и Барнаула в сете-
вые магазины. Потребитель 
волен выбрать, что ему больше 
по вкусу.

Секрет успеха ключевской 
пекарни в том, что она следует 

традиционным рецептам, даря 
покупателям вкус детства.

– Мы работаем на закваске, 
без разрыхлителей и ускорите-
лей, может быть, в этом и есть 
секрет популярности нашей 
продукции, – считает Евгений 
Ромашко.

На его взгляд, мини-пекар-
ни переходят на «химию», 
поскольку качество муки 
уже стало не то, что прежде. 
Тесто плохо поднимается, 
нужно сыпать в него что-то 
для улучшения эффекта. Да 
и время – деньги, не каждый 
будет расстаивать тесто по 
20 часов в сутки.

Трудности есть
Когда предприниматель от-

крывал пекарню, цена на муку 

была 21 рубль за килограмм, со 
временем она росла, и сейчас 
местные производители сбы-
вают муку за 31 рубль. Есте-
ственно, скачок цен отразил-
ся на стоимости булки хлеба. 
Пришлось в этом году поднять 
ее на 1 рубль, сейчас буханка 
продается за 27 рублей. Навер-
ное, придется еще поднимать 
на 2 рубля, иначе не окупятся 
затраты, теперь бизнес не при-
носит прибыли.

Чтобы слишком не зади-
рать цены, предпринимателю 
приходится часто наведывать-
ся в Барнаул, искать, где сырье 
подешевле.

– Муку в Табунах у местного 
производителя приобретаю, а 
вот все остальное в городе. Мар-
гарин в два раза подорожал, под-
солнечное масло объемом 5 ли-

тров на 100 рублей подскочило. 
Сахар взять – проблема, стоит 
в торговых сетях 72–80 рублей. 
Дают с ограничениями в одни 
руки. Целый день только тем и 
занимаюсь, что по магазинам 
бегаю, чтобы запасы сладкого 
песка пополнить. На Черемнов-
ском сахарном заводе отгру-
жают от 10 тонн в одни руки, 
причем по той же цене, что и в 
сетевых магазинах, а с достав-
кой еще дороже выйдет.

Нова я экономическа я 
ситуация отразилась и на 
предпринимательских пла-
нах. Евгений хотел открыть 
кондитерский цех, строй-
материалы успел купить до 
всплеска цен, осталась отдел-
ка помещения, но пока прио-
становил процесс, поскольку 
сомневается насчет окупае-
мости нового направления. 
Сахар вырос в цене, а это 
основное сырье для конди-
терских изделий.

– Мы хотели начать с тор-
тов, пирожных. Кондитер уже 
есть с опытом работы, а вот 
уверенности, что не прогорим, 
нет, – говорит предпринима-
тель. – Наша кондитерская 
не единственная в районе, 
посмотрю, как конкуренты 
справляются с ситуацией, 
а потом решу, что делать.

Да, будет обидно, если 
в крае останутся только пе-
карни и кондитерские, изго-
тавливающие «химические» 
булки и тортики. Ну а пока 
благодаря вот таким сель-
ским предприятиям мы все 
еще помним вкус детства.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА,  
Олег БОГДАНОВ (фото)

  МАЛЫЙ БИЗНЕС 

  ПАНОРАМА .
Отсрочка по «ФОТ 3.0»

Правительство РФ предоставило отсрочку ком-
паниям, которые взяли льготные кредиты по про-
грамме «ФОТ 3.0».

На шесть месяцев заемщики смогут отложить оплату 
процентов и основного долга по кредиту.

Принятое решение премьер-министр Михаил Ми-
шустин озвучил во время ежегодного отчета Прави-
тельства РФ в Госдуме 7 апреля. Он пояснил, что пре-
доставление отсрочки позволит снизить нагрузку на 
предпринимателей.

Программы льготного кредитования «ФОТ 2.0» и 
«ФОТ 3.0» давали предприятиям из наиболее постра-
давших от коронавирусных ограничений отраслей 
право получить займы под 2 и 3% при условии сохра-
нения 90% персонала.

В профильном региональном управлении отмечают, 
что более 5,5 тысячи предпринимателей Алтайского 
края, участвуя в программах «ФОТ 2.0» и «ФОТ 3.0», 
привлекли на развитие бизнеса почти 7,5 млрд рублей.

Застраховать потери
Активнее страховать урожай призвал глава регио-

нального Минсельхоза Сергей Межин участников 
ежегодного собрания Союза крестьянских (фермер-
ских) формирований Алтайского края.

«Во время засухи 2020 года объем подтвержденно-
го ущерба в крае составил 29 млн рублей. Кажется, 
сумма небольшая, но для некоторых хозяйств вы-
платы составили несколько миллионов и оказались 
спасительными», – отметил министр.

Он сказал, что в этом сезоне механизм страхова-
ния посевов немного изменился. Помимо мультири-
скового варианта, когда страхуется общий недобор 
урожая от среднего показателя, можно купировать 
потери от гибели зерна на конкретном поле. Правда, 
выплата прямых понесенных затрат на этом участке 
состоится при условии объявления на территории 
края режима ЧС.

Напомним, что половину страховых взносов агра-
риям компенсирует государство.

Для лучшего пищеварения
Ученые АГАУ завершили опытные испытания 

пробиотического препарата «Плантарум» для сель-
скохозяйственных животных, который сможет за-
местить импортные аналоги.

Препарат, предназначенный для улучшения пи-
щеварения,  разработан в лаборатории Сибирского 
НИИ сыроделия. Испытания подтвердили его вы-
сокую эффективность и определили необходимые 
дозировки в рационах кормления коз. Исследование 
проведено в хозяйствах на территории Алтайского 
края при финансовой поддержке Минсельхоза РФ.

Мирные беспилотники
Алтайский филиал «Россети Сибирь» начал ак-

тивно использовать беспилотные летательные ап-
параты для обследования ЛЭП.

«Беспилотники нужны для проведения обследования 
воздушных линий электропередачи. С их помощью 
значительно легче и эффективнее провести, например, 
тепловизионный контроль ЛЭП в труднодоступных ме-
стах, осмотр элементов линии, недоступных для обзора 
с земли», – рассказал Александр Иноземцев, начальник 
управления диагностики филиала «Алтайэнерго».

В этом году энергетики приобрели семь квадро-
коптеров, которые уже «трудятся» во всех производ-
ственных отделениях филиала.

Николай ПОСТЫШЕВ

Фермер из Троицкого 
района после шести лет 
работы разочаровался в 
молочном животновод-
стве и решил разводить 
мясных овец. Пока он 
не жалеет о том, что 
сменил направление де-
ятельности, и строит 
серьезные планы. 

Неудачныи�  опыт
Александр Вяткин по образо-

ванию зооинженер. Свое фермер-
ское хозяйство он зарегистриро-
вал в 2015 году, чтобы заняться 
молочным животноводством. 
Тогда это был выгодный бизнес, 
вспоминает сельский предпри-
ниматель. Как начинающий фер-
мер, он получил грант из краевого 
бюджета и приобрел несколько 
десятков голов породистого скота.

Дело пошло неплохо. В КФХ 
было 180 голов, из них 80 дой-
ных коров. Молоко уходило по 
24 рубля за литр, а корм можно 
было купить недорого.

Но время шло, затраты росли, 
а продукция нет. В прошлом году 
у него покупали молоко всего по 
19 рублей. Такая цена не покры-
вала расходы, а переработчики 
норовили занизить жирность 
или объявить о недостаче.

«Они – монополисты, син-
хронно устанавливают цены, – 
жалуется Вяткин. – Все подоро-
жало, кроме молока. Я не могу 
выбраться из кредитов, задол-
жал Сбербанку около 3 млн 
рублей».

Но главная проблема – нехват-
ка земли для выращивания кор-
мов. Их приходилось покупать 
у соседей, которые в свое время 
завладели полями и лугами.

«Сами скот не держат, а за-
рабатывают на продаже зерна 
и кормов. Я не понимаю, как им 
удается продлевать договоры 
аренды районной земли без аук-
ционов», – удивляется фермер.

Хлопот меньше
В этом январе Вяткин изба-

вился от КРС, сейчас распродает 
последних телят.

Вместе с коровами и быками 
КФХ покинули два скотника, две 
доярки и телятница.

Отказавшись от производства 
говядины и молока, фермер за-
нялся разведением овец. В КФХ 
всего 300 га земли. Но их хватит, 
чтобы прокормить отару.

В 2020 году фермер приоб-
рел 150 маток эдильбаевской 
породы. Она относится к грубо-
шерстным овцам мясо-сального 
направления. Как и все казах-
станские курдючные овцы, эти 
животные наиболее приспосо-
блены для кочевого отгонного 
овцеводства, отлично переносят 
сильные холода и жару, длитель-
ное отсутствие воды.

В общем, хлопот с ними зна-
чительно меньше, чем с коро-
вами. Для ухода хватает всего 
три человека, электроэнергия 
не расходуется, молоко не надо 
каждый день сдавать на анализ, 
выкладывая по 800 рублей.

Находится отара все теплое 
время года на подножном корме, 
а зимой ест сено, которое КФХ 
заготавливает со своих полей.

«У нас сеяные травы, из ко-
торых получается отличный 
грубый корм, а после ягнения 
овцы получают еще и овес», – 
рассказывает Александр Вяткин.

Помимо корма животные 
нуждаются в ветеринарном 
контроле. Их обрабатывают 
от насекомых, исследуют на 
инфекционные заболевания, 
делают прививки и чипируют 

для контроля, чтобы ни один 
килограмм мяса не был продан 
без документов. 

Осенью в отару запускают 
барана, чтобы он покрыл овец, 
а весной его уводят в отдельный 
загон.

Окот проводят раз в год ран-
ней весной. В прошлом году 
родилось 200 ягнят. В октябре 
молодых баранов начали про-
давать. С каждого можно полу-
чить 28–30 кг чистого мяса, а со 
взрослой овцы – 40–50 кг. Барани-
на уходит, что называется, влет. 
Покупатели сегодня готовы за 
килограмм платить 430 рублей.

С забоем проблем нет, так как 
в Троицком районе работает две 
бойни и третью делают непо-
далеку.

А вот шкуры и шерсть нико-
му в Алтайском крае не нужны. 
В прошлом году работники фер-

мы настригли ее гору, погрузили 
в два КамАЗа и увезли на свалку. 
Чтобы не заморачиваться с шер-
стью, фермер решил купить ба-
ранов дорперов, которые сами 
линяют. Один такой баран весит 
130 кг и стоит около 300 тыс. 

рублей. Пока приобрели двух 
самцов дорперов и пять самок.

Понятно, что бараны покры-
ли не только своих соплемен-
ниц, но и всех эдильбаевских 
овец. В марте начался их окот. 
Помесные ягнята в этом году 
еще не будут линять, но их доче-
ри, покрытые другим дорпером, 
уже в следующем году должны 
приобрести этот признак. Та-
ким образом, удастся уйти от 
стрижки.

Сейчас у Вяткина около 
340 овец, от которых он в сле-
дующем году рассчитывает по-
лучить 500–550 ягнят. Задача – за 

два ближайших года расширить 
маточное поголовье до 1000 овец. 

Но фермер остался без оборот-
ных средств, ежедневно поступа-
ющих от продажи молока. И ему 
надо продержаться два года, что-
бы сформировать финансовые 
резервы от нового бизнеса.

«Если бы получить грант 
у государства, то можно было 
бы на эти деньги приобрести 
хороших животных и сделать 
племенное хозяйство, – мечтает 
Вяткин. – Я звонил в районную 
администрацию, интересовался 
господдержкой. Мне сказали: 
«Мы на развитие мясного жи-
вотноводства не даем денег, тем 
более на овцеводство». Почему-то 
эту отрасль власти не поддер-
живают. А ведь раньше в крае 
были совхозы, где держали по 
12 тысяч голов».

Ответственная пора
На ферме, где еще недавно мы-

чали коровы, теперь живут овеч-
ки с новорожденными ягнятами, 
в загоне хрюкают несколько сви-
ней, по проходу прохаживают-
ся гуси, утки, сверху загородок 
сидят несколько декоративных 

кур. Но эта живность не для про-
дажи, а для собственных нужд, 
объясняет Александр Вяткин.

Он знакомит со своим луч-
шим работником, который 
в прошлом году получил гра-
моту за победу в районном тру-
довом соревновании. 

Старший чабан Алексей Само-
дуров в хозяйстве трудится три 
года, до этого работал в пожарной 
части. Но поскольку на личном 
подворье всегда держал скот, то 
решил заняться сельским хозяй-
ством профессионально.

Сейчас у Самодурова ответ-
ственная пора. Приходится каж-
дый час, даже ночью, выходить 
к овцам, чтобы не проглядеть 
окот, вовремя забирать новоро-
жденного, а то и двоих, обтирать 
и заносить в теплое помещение. 
«Овцу тоже надо забрать с собой, 
сдоить у нее первые струи мо-
лока, иначе ягненок не сможет 
сосать из-за пробок в сосках», – 
объясняет чабан. Устоявшееся 
мнение о тупости овец Алексей 
называет мифом. «Эти живот-
ные умнее некоторых людей», – 
смеется чабан.

Евгений ШУМИЛОВ,  
Олег БОГДАНОВ (фото)

  АГРОПРОМ .

Поменял корову на овцу

Тот самый вкус
  ЯЗЫКОМ ЦИФР .

Дорогой синьор помидор
По данным Росстата, месячная инфляция за 
март составила 7,61% и оказалась самой высо-
кой с января 1999 года. Мы проанализировали, на 
сколько с начала специальной военной операции в 
Алтайском крае подорожали потребительские 
товары.

Лидером роста оказались свежие лук и помидоры. Их обычно 
привозят в регион из южных стран. Видимо, сказались сложно-
сти с логистикой. Зато местные огурцы подешевели почти на 
30%. Радует, что несколько снизились цены на АЗС, а удельная 
стоимость коммунальных услуг не изменилась.

Наиболее наглядно инфляцию демонстрирует рост цен про-
дуктов, входящих в так называемый борщовый набор. 

Проблем с кадрами на предприятии нет.

Александр Вяткин.Старший чабан Алексей Самодуров держит на руках трехдневную полукровку дорпера.

Евгений Ромашко.

Секрет успеха ключевской  
пекарни в том, что она следует 
традиционным рецептам, даря 
покупателям вкус детства.

«Почему-то эту отрасль власти  
не поддерживают. А ведь раньше  
в крае были совхозы, где держали 
по 12 тысяч голов».

Говядина 42,4 10,5

Куры 3,1 1,8

Масло  
подсолнечное

12,6 10,2

Масло сливочное 25,4 3,8

Сметана 16,7 7,3

Сахар 32,5 57

Соль 3,2 28,3

Хлеб пшеничный 5,8 8,5

Картофель 5,5 13,5

Капуста 24,9 37,3

Лук репчатый 22,2 83,7

Морковь 12,4 26,8

Помидоры 90,5 48,5

Продукт
На сколько  
подорожал  
килограмм, руб. 

%

Подготовил Евгений ШУМИЛОВ, 
Ольга ТАРАСОВА (инфографика)

БАРНАУЛ

БАРНАУЛБАРНАУЛ
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Поправка
В газете «Алтайская правда» № 57 (30677) от 1 апреля 2022 г. допущена неточность. Подпись под 

материалом «У быстрого истока» следует читать: «Надежда Саблина, редактор газеты «Ударник труда».

Уведомление о проведении очередного общего собрания 
пайщиков в форме собрания уполномоченных по итогам 

2021 года
Кредитный потребительский кооператив «Кредитный центр» 

(юридический адрес: Алтайский край, г. Заринск, пр. Строителей, 
д. 15, оф. 39) уведомляет пайщиков кооператива о проведении оче-
редного общего собрания пайщиков в форме собрания уполномо-
ченных по итогам 2021 года.

Собрание состоится в субботу, 14 мая 2022 года, в 16.00 в по-
мещении головного офиса кооператива по адресу: Алтайский 
край, г. Заринск, пр. Строителей, д. 15, оф. 39.

В повестку дня очередного общего собрания пайщиков вклю-
чены следующие вопросы:

1. Утверждение годового отчета и баланса за 2021 год.
2. Утверждение отчета об исполнении сметы доходов и расхо-

дов за 2021 год.
3. Утверждение сметы доходов и расходов на 2022 год.
4. Утверждение акта ревизионной комиссии.
5. Утверждение отчета о деятельности правления кооператива.
6. Утверждение отчета о деятельности комитета по займам ко-

оператива.
7. Утверждение отчета о системе управления рисками в ко-

оперативе.
8. Утверждение устава и внутренних нормативных докумен-

тов кооператива в новой редакции.
С информацией по вопросам, включенным в повестку дня оче-

редного общего собрания, пайщики кооператива могут ознако-
миться в помещении головного офиса кооператива по адресу: 
Алтайский край, г. Заринск, пр. Строителей, д. 15, оф. 39, либо за-
просить эту информацию в помещениях обособленных подраз-
делений кооператива.

Уведомление о проведении очередного общего собрания пайщиков в форме собрания
 уполномоченных по итогам 2021 года

Кредитный потребительский кооператив граж-
дан «Взаимопомощь» (юридический адрес: Алтай-
ский край, г. Заринск, пр. Строителей, д. 15, оф. 39) 
уведомляет пайщиков кооператива о проведении 
очередного общего собрания пайщиков в форме 
собрания уполномоченных по итогам 2021 года.

Собрание состоится в субботу, 14 мая 2022 года, 
в 14.30 в помещении головного офиса коопера-
тива по адресу: Алтайский край, г. Заринск, 
пр. Строителей, д. 15, оф. 39.

В повестку дня очередного общего собрания пай-
щиков включены следующие вопросы:

1. Утверждение годового отчета и баланса за 
2021 год.

2. Утверждение отчета об исполнении сметы 
доходов и расходов за 2021 год.

3. Утверждение сметы доходов и расходов на 
2022 год.

4. Утверждение акта ревизионной комиссии.
5. Утверждение отчета о деятельности прав-

ления кооператива.

6. Утверждение отчета о деятельности комите-
та по займам кооператива.

7. Утверждение отчета о системе управления 
рисками в кооперативе.

8. Утверждение устава и внутренних норматив-
ных документов кооператива в новой редакции.

9. Досрочное прекращение полномочий членов 
ревизионной комиссии.

10. Выборы членов ревизионной комиссии.
11. Открытие территориально обособленных 

подразделений кооператива в г. Барнауле и с. Пер-
вомайском Алтайского края и утверждение поло-
жений об их деятельности.

С информацией по вопросам, включенным 
в повестку дня очередного общего собрания, пай-
щики кооператива могут ознакомиться в поме-
щении головного офиса кооператива по адресу: 
Алтайский край, г. Заринск, пр. Строителей, 
д. 15, оф. 39, либо запросить эту информацию 
в помещениях обособленных подразделений 
кооператива.

Уведомление о проведении очередного общего собрания пайщиков в форме собрания 
уполномоченных по итогам 2021 года

Кредитный потребительский кооператив граж-
дан «Кредитный центр 1» (юридический адрес: Ал-
тайский край, г. Заринск, пр. Строителей, д. 15, 
оф. 39) уведомляет пайщиков кооператива о прове-
дении очередного общего собрания пайщиков в фор-
ме собрания уполномоченных по итогам 2021 года.

Собрание состоится в субботу, 14 мая 2022 года, 
в 17.30 в помещении головного офиса кооператива 
по адресу: Алтайский край, г. Заринск, пр. Стро-
ителей, д. 15, оф. 39.

В повестку дня очередного общего собрания 
пайщиков включены следующие вопросы:

1. Утверждение годового отчета и баланса 
за 2021 год.

2. Утверждение отчета об исполнении сме-
ты доходов и расходов за 2021 год.

3. Утверждение сметы доходов и расходов 
на 2022 год.

4. Утверждение акта ревизионной комиссии.
5. Утверждение отчета о деятельности прав-

ления кооператива.

6. Утверждение отчета о деятельности коми-
тета по займам кооператива.

7. Утверждение отчета о системе управле-
ния рисками в кооперативе.

8. Утверждение устава и внутренних норма-
тивных документов кооператива в новой ре-
дакции.

9. Досрочное прекращение полномочий чле-
нов ревизионной комиссии.

10. Выборы членов ревизионной комиссии.
11. Открытие территориально обособлен-

ных подразделений кооператива и утвержде-
ние положений об их деятельности.

С информацией по вопросам, включенным 
в повестку дня очередного общего собрания, пай-
щики кооператива могут ознакомиться в поме-
щении головного офиса кооператива по адресу: 
Алтайский край, г. Заринск, пр. Строителей, 
д. 15, оф. 39, либо запросить эту информацию 
в помещениях обособленных подразделений 
кооператива.

Объявление 
о проведении общего собрания участников общей долевой собственности 

на земельный участок с кадастровым номером 22:27:000000:5
1. 25 мая 2022 года в 11.00 состоится общее 

собрание участников общей долевой собствен-
ности по адресу: Алтайский край, Мамонтов-
ский район, с. Кадниково, ул. Партизанская, 
д. 79 (Кадниковский культурно-досуговый центр).

2. Повестка собрания:
– избрание председателя и секретаря собрания;
– выборы уполномоченного лица, имеюще-

го право на совершение юридически значи-
мых действий в отношении принадлежащих 
участникам долевой собственности земельных 
долей;

– уточнение местоположения границ и пло-
щади земельного участка с кадастровым номе-
ром 22:27:000000:5;

– расторжение договора аренды земельного 

участка во множественности лиц от 07.09.2006;
– заключение нового договора аренды земель-

ного участка, о его сроках, размере арендной 
платы, а также о порядке и сроках расторже-
ния договора.

Кадастровый номер исходного земельного 
участка 22:27:000000:5, местоположение которого 
установлено относительно ориентира, располо-
женного за пределами участка. Ориентир – м. з. 
№ 17. Участок находится примерно в -, по на-
правлению на юг от ориентира.

Почтовый адрес ориентира: Алтайский край, 
Мамонтовский район, ООО «Кадниковское».

При себе необходимо иметь документы, удо-
стоверяющие личность, и документы, подтверж-
дающие право на земельную долю. Извещение о согласовании проекта межевания земельного 

участка
Кадастровым инженером Романцовым Евгением Анатольеви-

чем, 659610, Алтайский край, Смоленский район, п. Кировский, 
ул. Солнечная, д. 5-1, romanzob@mail.ru, тел. 8-960-944-0643, в от-
ношении земельного участка с кадастровым № 22:41:030501:1149, 
расположенного: Алтайский край, Смоленский район, в 8,5 км 
северо-западнее здания администрации Новотырышкинского 
сельсовета, на землях ЗАО «Белокурихинское», выполняются ка-
дастровые работы в связи с образованием земельного участка пу-
тем выдела в счет долей в праве общей долевой собственности на 
земельный участок из земельного участка с кадастровым номе-
ром 22:41:030501:1149.

Заказчиком кадастровых работ является Барсукова Валентина 
Михайловна, проживающая: с. Новотырышкино, ул. Савко, д. 61а.

Ознакомиться с проектом межевания земельного участка и 
представить возражения можно в течение 30 дней с момента пу-
бликации по адресу: 659600, Алтайский край, Смоленский рай-
он, с. Смоленское, ул. Соболева, д. 11.

Куплю мед урожая 
2021 года. 

Тел.: 8-905-084-5521, 
8 (3852) 25-05-21.

Реклама

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

Объявления частных лиц. Публикуются по купонам.

МЕНЯЮ
Деревянный дом (4 комнаты), боль-
шой сад, участок 45 соток, рядом лес, 
река на благоустроенную квартиру 
в Алейске, Рубцовске. Тел. 8 (385-75) 
21-0-17.

ПРОДАЮ

Квартиры
3-комн. в центре с. Усть-Чарышская 
Пристань (74,2 кв. м) или меняю на 1-ком-
натную квартиру в г. Барнауле. Тел. 8-961-
976-3842.
Кухню-прихожую (12 кв. м, ремонт, 
мебель, с/у, близко к центру, 900 тыс. 
руб.). Тел. 8-913-216-1166.
Студию в г. Новоалтайске (ЖК «Облака», 
цена 1 380 000 руб.). Тел. 8-923-714-6567.

Дома
1/2 дома в с. Кучук Шелаболихинско-
го района, ул. Садовая, д. 14 (62 кв. м, 
жилой, цена 500 тыс. руб.). Тел. 8-960-
953-8562.
В г. Барнауле (77 кв. м, газовое отопле-
ние, вода горячая, холодная, с/у, пла-
стиковые окна, баня, огород 3 сотки, 
цена договорная). Тел. 8-963-531-9501.
1/2 дома в с. Кучук Шелаболихинского 
района (жилой, 62 кв. м, цена 500 тыс. 
руб.). Тел. 8-960-953-8562.
В с. Паутово Петропавловского рай-
она (98 кв. м, 24 сотки, вода в доме, 
п ластиковые окна, гара ж, бан я, 
пост ройки, п лодонос ящий са д). 
Тел. 8-962-807-6661.

Сады, участки
В сад-ве «Прогресс» (5 соток, кирпич-
ный дом, хозпостройки, посадки, при-
ватизирован). Тел. 8-913-226-7190.

Автотранспорт, 
автопринадлежности
Автошины и диски (б/у, диаметром 
15). Тел. 8-913-252-2220.
Диски: литые (б/у, диаметром 14), 
стальные (б/у, диаметром 14). Тел. 8-913-
252-2220.
Рулевые тяги для а/м «Лада-Калина» 
(б/у). Тел. 8-913-252-2220.

Разное
Кресло-коляску Otto Bock (для взрос-
лых, в отличном состоянии, недорого). 
Тел. 8-903-947-8897.
Прялку электрическую «Метели-
ца» (бытовая, в рабочем состоянии). 
Тел. 8-913-255-9864.
Стеклянные банки (б/у, от 0,5 до 3 л). 
Тел. 8-963-530-8648.

РАЗНОЕ
Отдам в добрые руки кота (возраст 

7 месяцев, метис породы корниш-рекс, 
ко всему приу чен, кастрирован). 
Тел. 8-913-228-5696.
Отдам в добрые ру ки молодого 
кота-мышелова, окрас дымчатый, воз-
раст 8 месяцев, очень красивый и пу-
шистый, к туалету приучен. Тел. 8-962-
803-2795.
Отдам в добрые руки щенков (различ-
ных возрастов и окрасов, возможна до-
ставка). Тел. 8-903-992-3885.
Отдам в добрые руки сторожевую 
овчарку по кличке Мухтар (г. Барнаул, 
взрослый). Тел. 8-962-803-2795.
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реализует семена: .   пшеница Алтаи� ская 70, ЭС (элита).   пшеница Алтаи� ская 75, ЭС (элита).   пшеница Алтаи� ская 325, ЭС (элита).   Юнион (РННС).   Гонец (РННС)
Алтайский край, Косихинский район, с. Контошино.

Тел.: 8 �385�31� 26�3�38, 8�923�714�6700.
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Свыше 130 объектов 
здравоохранения будет 
построено, реконстру-
ировано и оснащено до 
2025 года в Алтайском 
крае.

Изначальная совокупная 
сметная стоимость строи-
тельных работ оценивалась 
в 7,2 млрд рублей, однако 
министр здравоохранения 
региона Дмитрий Попов за-
явил о том, что сумма будет 
актуализирована в связи 

с ростом цен на стройматери-
алы. При этом ни один объ-
ект не будет заморожен, не 
станет дологостроем.

28 из них – ФАПы и вра-
чебные амбулатории. 10 – по-
ликлиники, причем сейчас 
одновременно строятся сразу 
три, в Советском и Ребрихин-
ском районах, а также самая 
крупная в крае – в квартале 
2002 краевого центра. Уже 
в начале следующего года, 
после лицензирования, она 
примет первых пациентов.

Отремонтировать планиру-
ется 12 объектов, начальная 
стоимость работ – 177 млн 
рублей, и до конца этого года 
– завершить проектирование 
еще четырех поликлиник, 
двух – в Барнауле, по одной 
– в Смоленском и Зональном 
районах.

Министр подчеркнул, что 
в связи с удорожанием строй-
материалов будут актуали-
зированы совместно с Мин-
строем сметы на возведение 
учреждений здравоохране-

ния. В качестве примера Дми-
трий Попов привел строитель-
ство хирургического корпуса 
центра охраны материнства 
и детства. Изначально оно 
оценивалось в 3,4 млрд, сей-
час – 4,3 млрд рублей. Допол-
нительных 70 млн потребует 
и строительство ФАПов.

Напомним, в регионе реа-
лизуются программы модер-
низации первичного звена ме-
дицины и КАИП, нацпроект 
«Здравоохранение».

Тамара ПОПОВА

За первый квартал 2022 года хозяйства 
приобрели сельхозтехники на 195 млн ру-
блей, тогда как за этот же период прошлого 
года – на 104 млн. Практически всю технику 
аграрии купили за счет собственных средств. 
В хозяйствах района имеется 552 трактора 
всех модификаций, 1500 борон, 274 сеялки 
и 425 автомобилей различных марок.

Впрочем, столько для посевной кампании 
не понадобится. Главную роль играет не ко-
личество, а производительность. В последние 
годы было приобретено 36 единиц современ-
ных тракторов и 18 посевных комплексов, 
позволяющих за один проход выполнять 
четыре-пять операций.

Начальник управления АПК считает, что 
основной минус в плане механизации сель-
ского хозяйства на сегодняшний день – это 
отсутствие полноценных инженерных служб. 
Как правило, такое подразделение заменяется 
одним человеком. Сельхозтоваропроизводи-
тели, имеющие новые машины и агрегаты, 
могут воспользоваться услугами дилерских 
центров, которые занимаются гарантийным 
и постгарантийным ремонтом. Но в районе 
еще остается порядка 30% старой техники, 
и для ее обслуживания нужны именно ин-
женерные службы.

Д�� ������������ ��������
По госпрограмме развития сельского 

хозяйства в Алтайский край направлено 
700 млн рублей. В первом квартале пять хо-
зяйств Рубцовского района получили субсидии 
на поддержку развития молочного животно-
водства в сумме 10,4 млн рублей.

Данные субсидии являются строго целе-
выми и могут быть использованы только на 
оплату труда работников, занимающихся про-
изводством молока, уплату НДФЛ и страховых 
взносов, приобретение кормов и кормовых 
добавок, ветеринарных препаратов, оплату 
ГСМ, электроэнергии, использованных на 
содержание молочного поголовья.

Сельхозтоваропроизводители, занимающи-
еся только растениеводством, смогут подать 
документы на получение компенсирующей 
субсидии на оказание несвязанной поддержки. 
Также возможна компенсирующая субсидия 
по овощам.

В 2022 году Правительство РФ направит на 
поддержку предприятий АПК 153 млрд рублей, 
а это значит, что сельчане смогут получить 
еще больше средств, участвуя в различных 
государственных программах, направленных 
на развитие сельского хозяйства.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ

.�А���ИН�О. .МЕДИЦИНА. .СТРАДА�2022.

Не заморозят, 
не затянут

Будем сеять 
больше

Строительство инфекционного отделения Павловской ЦРБ.

Не покупайте доллары 
через соцсети

«В банках валюту запретили продавать, поэтому народ 
ищет продавцов долларов в социальных сетях. А тут друзья 
мне сказали, что лучше у таких не покупать, а то можно 
нарваться на штраф. Мы что, возвращаемся к советской 

власти, когда за валютные операции полагалась тюрьма?
Нина Шуринова, г. Барнаул».

Отвечает замначальника отдела 
налогообложения юридических 
лиц УФНС России по Алтайскому 
краю Инна Шарафутдинова:

– Введение ограничений на 
продажу иностранной ва лю-
ты, а также резкий рост кур-
са основны х ва лют приве ли 
к существенному росту случаев 
купли-продажи валюты, минуя 
уполномоченные банки. Это яв-
ляется административным пра-
вонарушением, ответственность 
за которое установлена частью 
1 статьи 15.25 Кодекса РФ об ад-
министративных правонаруше-
ниях, и в нынешних условиях 
несет угрозу устойчивости рубля 
и стабильности внутреннего ва-
лютного рынка страны.

В марте налоговая служба ввела 
мораторий на проверки соблюде-
ния валютного законодательства. 
Но на основании указов Прези-
дента РФ от 28.02.2022 № 79 и от 
01.03.2022 № 81 проверки по нару-
шениям валютного законодатель-
ства, связанные с куплей-прода-
жей иностранной валюты, минуя 

уполномоченные банки, будут про-
водиться налоговыми органами 
в обычном режиме.

В последнее время участились 
случаи купли-продажи валю-
ты с рук с помощью соцсетей, 
Telegram-каналов и различных 
интернет-сервисов. В связи с чем 
ФНС России поручила террито-
риальным налоговым органам 
организовать взаимодействие 
с правоохранительными органами 
по выявлению таких нарушений.

В настоящий момент УФНС 
России по А лта йском у кра ю 
усиливает меры по выявлению 
купли-продажи валюты с учетом 
имеющихся возможностей орга-
нов внутренних дел.

Ответственность за такие нару-
шения валютного законодательства 
предусматривает административ-
ный штраф для физических и юри-
дических лиц в размере от 75 до 100% 
от суммы совершенной операции 
и предусмотрена как для продавца, 
так и для покупателя.

Подготовил
 Николай ПОСТЫШЕВ

Успокаиваться 
пока рано

«Статистика снижения заболеваемости ковидом обна-
деживает. Можно ли говорить о победе над коронавирусом?

Марина Назарова, г. Барнаул».

Как сообщил министр здравоох-
ранения региона Дмитрий Попов, 
нет оснований считать эпидемию 
ковида завершившейся, более того, 
высока вероятность шестой вол-
ны его разновидности, известной 
в мире как «Стелс». Поскольку 
в ротации сейчас миксы «Дельты» 
и «Омикрона», риски тяжелого тече-
ния инфекционного заболевания, 
требующие госпитализации, осо-
бенно высоки для людей пожилых, 
с хроническими заболеваниями. 
47 самых тяжелых из таких паци-
ентов находятся сейчас на искус-
ственной вентиляции легких.

Именно по причине смешива-
ния сложно прогнозировать даль-
нейшее поведение коронавируса, 
хотя в целом ситуация говорит 
о преобладании неотягощенных 
его форм у болеющих.

Дмитрий Попов заявил о том, 
что в крае достаточно вакцины 
и на первичную, и на повторную 
вакцинацию. Однако темпы и той 

и другой по-прежнему низки, что 
ведет к снижению коллективного 
иммунитета, который невозможно 
приобрести раз и навсегда.

Так, на сегодня в регионе по пла-
ну должны были получить вакцину 
повторно 583 тысячи человек, од-
нако реально ревакцинировалось 
лишь немногим более 100 тысяч.

Пока же ситуация в регионе по-
зволяет сокращать и количество 
ковидных госпиталей (их сейчас 
17), и общий коечный фонд (до 1011 
мест). Его профицит составляет 38%. 
Если заболеваемость будет так же 
стабильно снижаться, вероятен вы-
вод «из-под ковида» корпусов в БСМП 
№ 2, горбольницы Новоалтайска, 
5-й и 4-й городских в Барнауле. При 
этом, соответственно, будут отмене-
ны и ковидные выплаты, страховые 
по сути, для тех медиков, которые 
больше не работают с больными, 
зараженными коронавирусной 
инфекцией.
Подготовила Тамара ПОПОВА

 Утеряна зачетная книжка № 180555, выданная АГАУ 
на имя Зацепина Михаила Юрьевича. К нашедшему просьба 
позвонить по номеру 8-906-965-9005. Вознаграждение 
гарантировано.

(Начало на 1 стр.)

ФАКТ
По сравнению с предыдущим годом 
посевная площадь в Рубцовском райо-
не увеличится на 5278 га и составит 
108 237 га.
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Бийские стрелки, занимающиеся в спортшколе
№ 1, теперь точно смогут поставить запятую пе-
ред словом «попасть». Потому что на днях пришло 
современное высокоточное оборудование мирового 
уровня на сумму порядка 8 млн рублей. Оно было 
обещано губернатором края Виктором Томенко 
после просьбы серебряного призера двух Олимпиад 
Сергея Каменского.

Вы удивитесь, но в стрел-
ковой секции наукограда не 
слышно звука выстрелов. Дети 
держат в руках винтовки, це-
лятся, плавно жмут на спуско-
вые крючки, а потом смотрят 
результаты на ноутбуках, ко-
торые стоят перед ними. Пока 
здесь действует электронная 
система «Скат», но ее скоро за-
менят на более современную 
швейцарскую.

Благодаря заботам краевых и 
городских властей бийский тир 
– лучший в регионе по степени 
своего оснащения. Этим доволь-
ны не только юные стрелки, но 
и тренерский состав.

– Мы получили десять совре-
менных мишенных установок 
«Аскор» производства Швейца-
рии. Такое оборудование приме-
няется даже на Олимпийских 
играх. Это позволяет опреде-
лять все результаты стрелка с 
огромной точностью. Ни одна 
судейская коллегия не опреде-
лит результаты точнее, чем эта 
электронная мишень, – радует-
ся заслуженный тренер России 
по пулевой стрельбе Игорь Ка-
менский.

По его словам, установки 
осталось только подключить, 
для чего уже пришло послед-
нее необходимое оборудование.
И это еще не все!

– Мы получили один из луч-
ших видов пневматического 
оружия – винтовки фирмы 
«Штейр». Из винтовки этой фир-
мы, кстати, стреляет и Сергей 
Каменский. Так что теперь мы 
оснащены очень хорошо! – заяв-
ляет Игорь Каменский-старший.

Появилось и другое обору-
дование для занятий – костю-
мы для стрельбы и стойки для 
винтовок. Эти так называемые 
мелочи на самом деле придают 

нужный уровень комфорта и, 
как следствие, усиливают эф-
фективность тренировок.

И вообще круто!
Сегодня нас ждала исклю-

чительная удача. Вместе с деть-
ми тренировался известный 
всему миру спортсмен, призер 
двух Олимпиад, заслуженный 
мастер спорта России Сергей 
Каменский. Теперь он не осо-
бо частый гость в Бийске, но, 
когда приезжает, всегда нахо-
дит время потренироваться.
А теперь делать это в наукограде 
стало еще комфортнее. Даже 
спортсмену с мировым именем.

– Здесь был отличный тир,
а теперь его оснастили лучшим 
оборудованием из существующе-
го на данный момент, – говорит 
Сергей. – Оно дает возможность 
видеть все ошибки в процессе 
и, соответственно, позволяет 
тренироваться гораздо более 
эффективно. И такого обору-
дования нет даже в Барнауле.

Сергей Каменский – человек 
не звездный, он с удовольствием 
помогает ребятам, тренирую-
щимся рядом с ним. Где-то даст 
нужный совет, где-то подкор-
ректирует в ходе занятий.

– Одна беда, – смеются трене-
ры, – дети порой начинают хуже 
стрелять, когда с ними рядом 
по мишеням работает дважды 
чемпион мира по стрельбе. Ви-
димо, сильно волнуются.

– Я очень рад за подрастаю-
щее поколение, которое будет 
заниматься здесь в достойных 
условиях. Здорово, что краевые 
власти достаточно быстро сдер-
жали свое слово по поставке но-
вого оборудования, да и вообще 
здесь круто! – отметил Сергей 
Каменский.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

МОЗАИКА

Промазать нельзя попасть!
  СТАДИОН .  КРАТКО .

Главное – не волноваться. И попадешь в десятку!

Тренер Игорь Каменский наставляет учеников.

  ТЕХНОЛОГИИ .

  КРИМИНАЛ .
Выгодно

договаривался
Экс-председатель комитета по управ-

лению городским хозяйством, промыш-
ленностью, транспортом и связью адми-
нистрации Заринска наказан за взятку.

Чиновник в нарушение закупочных проце-
дур определил подрядчика по благоустройству 
сквера в Заринске. Затем обеспечил беспре-
пятственную и положительную приемку вы-
полненных работ. За это получил солидное 
вознаграждение.

Аналогичным способом он же заключил 
муниципальный контракт на ремонт авто-
мобильных дорог в городе. После приемки 
работ получил от предпринимателя в качестве 
взятки 220 тысяч рублей.

В дальнейшем все это стало известно сотруд-
никам ФСБ и предприимчивому чиновнику 
пришлось отвечать за свои неблаговидные 
дела.

Как рассказала «АП» старший помощник 
руководителя управления регионального 
Следкома РФ Людмила Рязанцева, мужчина 
вину признал. Во исполнение приговора было 
арестовано его имущество на 7 миллионов 

рублей. Суд наказал его на 7,6 года условно
и оштрафовал на 2,5 миллиона рублей.

Воображаемые щенки
Направлено в суд уголовное дело в от-

ношении жителя Барнаула, обвиняемого 
в 24 мошенничествах.

Мужчина размещал в Интернете объяв-
ления о продаже щенков пород йоркшир-
ский терьер, померанский шпиц, бультерьер, 
французский бульдог. Договорившись с по-
купателями о продаже собак, он предлагал 
воспользоваться сервисом доставки, после 
чего направлял сгенерированную ссылку 
на оплату.

Покупатели, перейдя по ссылке, вводили 
данные своих банковских карт, с которых 
впоследствии списывались деньги. При этом 
у афериста никаких щенков не было.

Получив деньги, он тратил их как хотел.
Помощник прокурора края Мария Ан-

тошкина сообщила «АП», что таким образом 
барнаулец обманул 24 жителей различных 
городов России. Перечислили они более
280 000 рублей. Теперь хитрец предстанет 
перед судом.

Подготовила Тамара ЛОГИНОВА

  ДАЛ�КОЕ�БЛИЗКОЕ .

В предыдущих выпусках 
мы рассказывали о пра-
вильном поиске родных. 
Теперь, руководствуясь 
нашими рекомендациями, 
можно начать работу
в Государственном архиве 
Алтайского края.

Итак, изучены все найденные 
в семейном архиве документы, 
проведен опрос аксакалов рода, 
и теперь вы совершенно увере-
ны, что предки жили в нашем 
крае. Конечно же, вы знаете их 
личные данные (фамилия, имя, 
отчество, год рождения). Вполне 
вероятно, что вам известны – 
пусть даже приблизительно – 
места их работы и жительства, 
какие-то родственные связи. Ну 
что ж, теперь направим стопы 
свои в архив!

И подождать встречи с исто-
рией семьи вам… придется еще. 
Совсем недолго. Но что такое 
два-три дня, когда имеешь дело
с вечностью? Ведь вы уже по-
няли, что родословный поиск –
дело, не терпящее суеты.

Придя в первый раз в Госар-
хив (с паспортом!), вы должны 
будете написать заявление о раз-
решении работать с документа-
ми в читальном зале. После того 
как ваша просьба будет удовлет-
ворена, вы сможете снова прий-
ти в ГААК. Только имейте в виду: 
пандемия внесла коррективы
в исследовательские планы и 
ученых, и студентов, и генеа-
логов. Образовалась очередь…

Вот какие рекомендации 
дает главный архивист отде-
ла использования документов 
ГААК Елена Москаль:

– Чтобы попасть в архив с 
целью ознакомления с доку-
ментами, с базой данных по 

различной тематике, будь то 
изучение родословной, исто-
рии населенного пункта или 
другие вопросы, необходимо 
предварительно позвонить со-
трудникам читального зала. Вам 
будет назначено определенное 
удобное для вас время, когда 
вы сможете прийти. В связи с 
нынешними непростыми ус-
ловиями вы можете работать в 
читальном зале только по пред-
варительной записи.

С определенными докумен-
тами архива можно поработать 
удаленно. Например, нет необ-
ходимости приходить в ГААК 
для того, чтобы изучать описи 
документов, просматривать со-
став фондов. Для этого есть сайт 
Госархива Алтайского края, вы 
найдете также памятку по изу-
чению родословия.

На сайте есть база данных 
«Архивный фонд», где можно 
найти «адрес» – указание но-
меров фонда, описи и дела. 
Это очень удобно, поскольку 
экономит время, нет необхо-
димости изучать описи в чи-
тальном зале – а ведь они по-

рой содержат несколько тысяч 
дел. Поэтому мы рекомендуем 
исследователям сначала обра-
титься к нашему сайту и прийти 
в архив уже подготовленными –
зная, что именно вы ищете,
с каким хронологическим пери-
одом собираетесь знакомиться.

Адрес сайта краевого Госар-
хива – http://www.archiv.ab.ru. 
Замечательная памятка, о ко-

торой говорила Елена Москаль, 
называется «Рекомендации по 
проведению генеалогических 
исследований по фондам КГКУ 
ГААК». Найти ее можно в раз-
деле «Просветительская  дея-
тельность».

Иногородним жителям так-
же удобно вести генеалогиче-

ский поиск в архиве. О том, как 
это делается, читайте в разделе 
сайта «Услуги и работа с гражда-
нами». Но те, кто ведет поиск са-
мостоятельно, так же как иссле-
дователи, посылающие запросы
в ГААК, должны знать следую-
щее: «Пользователям, самосто-
ятельно работающим в читаль-
ных залах Государственного 
архива Алтайского края по 
поиску информации о семье, 
на безвозмездной основе оказы-
ваются услуги по выдаче описей 
дел, поиску информации в ба-
зах данных, выдаче архивных 
дел для просмотра. Услуги по 
копированию документов, за-
писи на электронный носитель 
или пересылке копий по элек-
тронной почте в сети Интернет 
оказываются на платной осно-
ве. Запросы генеалогического 
характера, направленные в 
государственные архивы, ис-
полняются на платной основе».

Из этих правил есть исклю-
чение. Если вы захотите сделать 
дубликат документов репресси-
рованных на Алтае родственни-

ков, то ксерокопии вам сделают 
бесплатно – при условии под-
тверждения родства.

О чем еще нужно помнить, 
ведя поиски в ГААК? Очень 
часто приходилось слышать
о преследующих исследователей 
неудачах, виновата в которых… 
топонимика! Во-первых, немало 

в крае и стране сел с одинако-
выми названиями. Вспомните, 
сколько в автопутешествиях по 
Алтаю вы встречали Берёзовок, 
Покровок, Дружб?.. Во-вторых, 
села порой «гуляли» из района
в район, а районы меняли под-
чинение, название. Да и грани-
цы края, губернии, района за 
столетия изменялись. Потому 
в поиске предков, живших на 
территории современного Ал-
тайского края, весьма полезна 
бывает информация об адми-
нистративном делении.

Как известно, Алтайский 
край был образован в 1937 
году. До этого же времени его 
территория входила в состав 
Западно-Сибирского края 
(1930–1937); Сибирского края 
(1925–1930); Алтайской губернии 
(1917–1925); Томской губернии 
(1804–1917); Тобольской губер-
нии (1764–1804); Тобольской 
провинции Сибирской губер-
нии (1719–1764). Также вы долж-
ны иметь в виду, что в составе 
губерний выделялась особая 
административная единица: 
Алтайский округ (1896–1917); 
Алтайский горный округ (1834–
1896); Колывано-Воскресенский 
горный округ (1727–1834).

Еще одна подсказка для 
поиска. Информацию о насе-
ленном пункте или персоне 
можно найти порой на сай-
тах и форумах коллекцио-
неров. Так, например, на од-
ном из антикварных сайтов 
однажды была обнаружена
(и выкуплена на собранные ми-
ром деньги) уникальная фото-
графия сельской школы нашего 
края. И на сайтах, и в сететвых 
генеалогических сообществах 
есть так полюбившаяся нам 
строка «Поиск»…

Светлана ТИРСКАЯ

«Срок давности»

И зашумит лес
Саженцами Алтайского лесного селекционно-семе-

новодческого центра засадят 1,5 гектара леса. Основ-
ной объем посадочного материала предназначен для 
лесовосстановительных мероприятий в юго-западной 
части края.

Первые недели своей жизни ростки проводят в семи 
огромных теплицах. В Минприроды Алтайского края 
отмечают, что выращенные таким образом сосны и ели 
жизнеспособнее, их выживаемость после высадки в лесные 
угодья достигает 90%.

Никита ИВАНОВ

Напиток на здоровье
Сотрудники АлтГТУ разработали новый безалко-

гольный напиток на основе зернового и плодово-
ягодного сырья.

Производство напитков на зерновой основе – перспек-
тивное направление пищевой отрасли. Используемые 
микроорганизмы дают целый комплекс ценных для ор-
ганизма человека веществ. Например, амино- и органиче-
ские кислоты. Это придает ферментированным напиткам 
повышенную биологическую ценность.

3D для «принцессы»
В музее имени А.В. Ано-

хина в Горно-Алтайске
6 апреля состоялась презен-
тация скульптуры воссоз-
данной «принцессы Укока».

Мумию нашла в далеком 
1993 году новосибирский ар-
хеолог Наталья Полосьмак. Ее 
обнаружили в вечной мерзлоте 
на высокогорном плато Укок в 
Кош-Агачском районе.

Однако историческая наука 
того периода не могла похва-
статься возможностями со-

временных технологий, поэтому внешность женщины 
оставалась загадкой.

В 2021 году за работу взялся антрополог и скульптор, 
сотрудник Института археологии и этнографии СО РАН 
Дмитрий Поздняков. Благодаря 3D-модели черепа закончила 
масштабную работу художник-реставратор Елена Шумако-
ва. По словам Натальи Полосьмак, можно с уверенностью
в 99% сказать, что именно так она и выглядела.

Дмитрий СЕРДОВ

Позаботьтесь заранее
Желающих посетить обновленный барнаульский 

планетарий очень много, поэтому теперь появилась 
возможность забронировать билеты онлайн.

Как рассказал директор Павел Ягодкин, учитывая столь 
высокий интерес, сайт планетария был модернизирован. 
Теперь на нем можно забронировать билеты на программы 
в режиме онлайн. Выкупить их можно пока только в кассе 
и не позднее чем за 15 минут до начала сеанса. Скоро поя-
вится возможность приобрести билеты онлайн, а также 
по Пушкинской карте.

Ксения ШИРЯЕВА

«Переезд» в пару кликов
Компания Juice Development анон-
сировала новый сервис, который 
поможет полностью перенести 
весь контент целого канала из 
YouTube в соцсеть «ВКонтакте».

Как рассказали разработчики в своем 
блоге, все делается буквально в несколько 
шагов с помощью сервиса VK Video Transfer. 
Благодаря этому рядовые пользователи
и популярные блогеры смогут «переехать» 
на отечественную платформу. Владельцам 
видеозаписей останется только ждать, пока 
канал перезагрузится на новую платформу.

«Разработчики подчеркнули, что прило-
жение исключает возможность переноса 
канала третьими лицами: для этого оно 
генерирует уникальный код, который нуж-

но добавить в описание канала в YouTube 
Studio», – сообщает РБК.

9 апреля YouTube заблокировал пользо-
вателям доступ к каналу «Дума ТВ», на ко-
тором транслировались заседания Госдумы 
РФ, а также выкладывались комментарии 
парламентариев. Роскомнадзор потребовал 
восстановить доступ к «Думе ТВ» и объяснить 
причину блокировки. В ведомстве также 
подчеркнули, что YouTube остается ключе-
вой площадкой в распространении фейков
и занимается дискриминацией российских 
источников информации.

В связи с этим представитель МИДа Рос-
сии Мария Захарова заявила, что YouTube 
подписал себе приговор, и призвала россий-
ских пользователей побыстрее переносить 
контент на отечественные платформы.

Никита ИВАНОВ

КСТАТИ
Ваши вопросы по поиску можно присылать по адресу 
stirskaya@mail.ru, а также в «Одноклассниках» (на 
странице автора и газеты). Консультации по поиску 
мы будем брать у сотрудников Госархива и извест-
ных краеведов.


